

Masacre de Jedwabne, en Polonia

10 de julio 1941



El pueblo de Jedwabne está ubicado al este de Varsovia, donde confluyen los ríos Narew y Biebrza. A partir del siglo XVII su población se integró paulatinamente con católicos polacos y judíos.

Situación social durante la Segunda Guerra Mundial

La convivencia entre personas de distintas religiones había sido tranquila hasta que inició la Segunda Guerra Mundial en 1939.

El 23 de septiembre de ese año los ministros de Relaciones Exteriores alemán y soviético, Joachim von Ribbentrop y Vyacheslav Molotov, respectivamente,

“Este fue un crimen particularmente cruel. No tiene justificación alguna. Las víctimas estaban desvalidas e indefensas [...] Por este crimen, debemos pedirles perdón a las almas de los muertos y a sus familias. Es por eso por lo que hoy, como ciudadano y presidente de la República de Polonia, pido perdón”.

Aleksander Kwasniewski
Expresidente de Polonia
10 de julio de 2001

acordaron la repartición del territorio polaco y conciliaron un pacto de no agresión.¹

Jedwabne estuvo un tiempo bajo la administración de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS); por esta razón se colocó una estatua de Vladimir Lenin en el centro del pueblo, ocasionando aparentemente un ambiente de tensión entre quienes estaban a favor o en contra de la medida. Incluso algunos judíos se integraron a la milicia local, así como al aparato burocrático soviético.² La promoción social de esta minoría étnica fue provocando discriminación contra ella, pues la población polaca creía que el gobierno favorecía a la comunidad judía.

Más adelante, Adolfo Hitler desobedeció los acuerdos, por lo cual en 1941 el ejército nazi emprendió su campaña de invasión hacia la URSS. En el trayecto, ocupó diversos lugares polacos: Radziłów el 7 de junio de 1941; Siemiatycze el 23 de junio, y Wąsosz el 5 de julio. Además del despliegue militar hubo manifestaciones antisemitas (acciones hostiles hacia la comunidad judía con base en prejuicios culturales, sociales y políticos).

El 10 de julio de 1941 un grupo de alemanes se reunió con cierta parte de la población de Jedwabne; después tomaron machetes, cuchillos, hachas y palos a fin de amenazar a las y los judíos para que salieran de sus hogares y se dirigieran a la Plaza del Mercado. Al mismo tiempo, otras personas desmantelaron el monumento de Lenin. Más adelante, integrantes de la comunidad judía cavaron un hoyo en el suelo; momentos después fueron asesinados debido a los golpes propinados por los atacantes. Por otro lado, un grupo de aproximadamente 400 judíos fueron obligados a ingresar a un granero, allí fueron quemados, incluso mujeres y niños.³

A partir de la masacre se realizaron dos juicios entre 1946 y 1949, en los cuales no se dictó sentencia contra los posibles responsables debido a falta de pruebas. La discriminación antisemita continuó los siguientes años en Polonia. Por ejemplo, en 1967, se rompieron relaciones diplomáticas con Israel por su conflicto con los países árabes. Un año después la comunidad judía fue discriminada pues se esparció la creencia de que estaba a favor del sionismo y, por lo tanto, era desleal a Polonia.⁴

¹ Enciclopedia del Holocausto. "Pacto alemán-soviético", <https://goo.su/CUKJs>

² Museum of the history of polish jews. "Pogrom en Jedwabne", <https://goo.su/mF1f>

³ World Jewish Congress, The Jedwabne pogrom, video de YouTube, <https://goo.su/7mOzXOn>

⁴ Daniel Busi, "Las protestas estudiantiles en Polonia y el antisemitismo", <https://goo.su/k8Tqx7o>

Interpretaciones del acontecimiento

La masacre ha sido interpretada desde distintos ámbitos. El gobierno polaco ha cuestionado en diversas ocasiones la participación de la población local en el acontecimiento. La idea se difundió mediante las investigaciones realizadas entre 1967 y 1974, donde se concluyó que estaban involucrados los militares alemanes.

Por otro lado, hubo nuevas investigaciones entre 1999 y 2003 debido al trabajo de periodistas y académicos polacos. En ese sentido, en 2001 el historiador polaco-judío Jan Tomasz Gross publicó su libro *Vecinos: la destrucción de la comunidad judía en Jedwabne, Polonia*. El documento fue elaborado con base en entrevistas a 111 personas, quienes señalaron la responsabilidad de los habitantes polacos locales.⁵ Al mismo tiempo, el 10 de julio de 2001, el entonces presidente de Polonia, Aleksander Kwansiewski, pidió perdón oficial a las y los afectados por el suceso. La disculpa estaba en el marco de la inauguración de un monumento para las víctimas.

El libro de Gross causó que el Instituto de la Memoria Nacional de Polonia (IPN) le solicitara otra investigación a la periodista Anna Bikont. La autora logró ampliar el estudio de Gross y lo difundió su libro *My Jedwabne: Battlefield of Memory*, publicado en 2004. Ambos trabajos concluyeron que los polacos fueron responsables de la planeación y la ejecución de la masacre.⁶

Imagen: <https://goo.su/pw6K>

⁵ "Pogromo de Jedwabne", *Eurasia 1945*, <https://goo.su/UpKdMm8>

⁶ Museum of the history of polish jews. "Pogrom en Jedwabne", <https://goo.su/mF1f>